



yang dihadapinya, kesulitan-kesulitan yang mengganggu tersebut bnyak yang menyebutnya masalah, salah satu jalan yang kita lakukan untuk mengatasinya yaitu dengan membuat perubahan dan mengadakan kompromi dari hari kehari. Hal ini lah yang disebut dengan *personal adjustment*. Dari pengertian diatas dapat dilihat bahwa *personal adjustment* merupakan suatu kegiatan untuk memenuhi kebutuhannya dengan tetap menekankan hubungan yang hamonis dengan lingkungannya. Hal demikian akan menciptakan keselarasan antara diri dengan lingkungan.

Eshun (dalam Fuad dan Zarfiel, 2013) menambahkan bahwa sebuah respon individu terhadap perubahan yang terjadi di lingkungan sekitarnya dapat membantu individu mengatasi tuntutan-tuntutan dalam kehidupan sehari-hari. Berdasarkan pandangan Allport (dalam Lazarus, 1976) mengenai pengertian *personality* dalam *adjustment*, dapat diketahui bahwa setiap individu memiliki cara *personal adjustment* yang unik terhadap lingkungannya.

Mutadin (dalam Wijaya, 2016) juga menambahkan *personal adjustment* merupakan salah satu persyaratan penting bagi terciptanya kesehatan jiwa/mental individu. Banyak individu yang menderita dan tidak mampu mencapai kebahagiaan dalam hidupnya, karena ketidak-mampuannya dalam melakukan *personal adjustment*, baik dengan kehidupan keluarga, sekolah, pekerjaan dan dalam masyarakat pada umumnya



















ditandai dengan tidak adanya kegoncangan atau kecemasan yang menyertai rasa bersalah, rasa cemas, rasa tidak puas, rasa kurang dan keluhan terhadap nasib yang dialaminya. Sebaliknya kegagalan *adjustment* pribadi ditandai dengan keguncangan emosi, kecemasan, ketidakpuasan dan keluhan terhadap nasib yang dialaminya.

b. *Personal adjustment* sosial

Setiap individu hidup di dalam masyarakat. Di dalam masyarakat tersebut terdapat proses saling mempengaruhi satu sama lain silih berganti. Dari proses tersebut timbul suatu pola kebudayaan dan tingkah laku sesuai dengan sejumlah aturan, hukum, adat dan nilai-nilai yang mereka patuhi, demi untuk mencapai penyelesaian bagi persoalan-persoalan hidup sehari-hari. Dalam bidang ilmu psikologi sosial, proses ini dikenal dengan proses *adjustment* sosial. *Adjustment* sosial terjadi dalam lingkup hubungan sosial tempat individu hidup dan berinteraksi dengan orang lain. Hubungan-hubungan tersebut mencakup hubungan dengan masyarakat di sekitar tempat tinggalnya, keluarga, sekolah, teman atau masyarakat luas secara umum.

Dalam hal ini individu dan masyarakat sebenarnya sama-sama memberikan dampak bagi komunitas. Individu menyerap berbagai informasi, budaya dan adat istiadat yang ada, sementara komunitas (masyarakat) diperkaya oleh eksistensi atau karya yang diberikan oleh sang individu. Apa yang diserap atau dipelajari individu dalam proses interaksi dengan masyarakat masih belum cukup untuk menyempurnakan



dikatakan bahwa sikap yang sehat terhadap realitas dan kontak yang baik terhadap realitas itu sangat diperlukan bagi proses *personal adjustment* yang sehat. Beberapa perilaku seperti sikap antisosial, kurang berminat terhadap hiburan, sikap bermusuhan, kenakalan, dan semaunya sendiri, semuanya itu sangat mengganggu hubungan antara *personal adjustment* dengan realitas.

#### **6. Pola dasar *Personal Adjustment***

Dalam *Personal Adjustment* sehari-hari terdapat suatu pola dasar *Personal adjustment*.

Sesuai dengan konsep dan prinsip-prinsip *personal adjustment* yang ditujukan kepada diri sendiri, orang lain, maupun lingkungannya maka proses *personal adjustment* menurut Sunarto (1998) dapat ditujukan sebagai berikut:

1. Mula-mula individu disatu sisi merupakan dorongan keinginan untuk memperoleh makna dan eksistensi dalam kehidupannya dan disisi lain mendapat peluang atau tuntutan dari luar dirinya sendiri
2. Kemampuan menerima dan menilai kenyataan lingkungan di luar dirinya secara objektif sesuai dengan pertimbangan-pertimbangan rasional dan perasaan.
3. Kemampuan bertindak sesuai dengan potensi kemampuan yang ada pada dirinya dan kenyataan objektif di luar dirinya.

4. Kemampuan bertindak secara dinamis, luwes dan tidak kaku sehingga menimbulkan rasa aman tidak dihantui oleh kecemasan atau ketakutan
5. Dapat bertindak sesuai dengan potensi positif yang layak dikembangkan sehingga dapat menerima dan diterima lingkungan, tidak disingkirkan oleh lingkungan maupun menentang dinamika lingkungan.
6. Rasa hormat pada sesama manusia dan mampu bertindak toleran, selalu menunjukkan perilaku hormat sesuai dengan harkat dan martabat manusia, serta dapat mengerti dan menerima keadaan orang lain meskipun sebenarnya kurang serius dengan keadaan dirinya.
7. Kesanggupan merespon frustrasi, konflik, dan stress secara wajar, sehat dan professional, dapat mengontrol dan mengendalikannya sehingga dapat memperoleh manfaat tanpa harus menerima kesedihan yang mendalam.
8. Kesanggupan bertindak secara terbuka dan sanggup menerima kritik dan tindakannya dapat bersifat murni sehingga sanggup memperbaiki tindakan-tindakan yang sudah tidak sesuai lagi.
9. Dapat bertindak sesuai dengan norma yang dianut oleh lingkungannya serta selaras dengan hak dan kewajiban.















#### f. Kemampuan Menggunakan Pengalaman Masa Lalu

Kemampuan menggunakan pengalaman masa lalu merupakan usaha individu untuk belajar dalam menghadapi masalah. *Adjustment* normal membutuhkan penggunaan pengalaman masa lalu. Pengalaman masa lampau yang menguntungkan seperti belajar berkebun diperlukan agar individu dapat menggunakannya untuk pengalaman sekarang ketika menghadapi kesulitan keuangan dengan membuka usaha menjual tanaman.

#### g. Sikap Realistik Dan Objektif

*Adjustment* yang normal berkaitan dengan sikap yang realistik dan objektif. Sikap realistik dan objektif berkenaan dengan orientasi individu terhadap kenyataan, mampu menerima kenyataan yang dialami tanpa konflik dan melihatnya secara objektif. Sikap realistik dan objektif berdasarkan pada belajar, pengalaman masa lalu, pertimbangan rasional, dapat menghargai situasi dan masalah. Sikap realistik dan objektif digunakan untuk menghadapi peristiwa penting seperti orang yang kehilangan pekerjaan tetap memiliki motivasi sehingga dapat menerima situasi dan berhubungan secara baik dengan orang lain.

## **B. *Emotional maturity***

### **1. Definisi *emotional maturity***

*Emotional maturity* dapat dimengerti dengan mengetahui pengertian *emotional* dan *maturity*, kemudian diakhiri dengan penjelasan *emotional maturity* sebagai satu kesatuan. Istilah *maturity* menunjukkan kesiapan yang terbentuk dari pertumbuhan dan perkembangan (Hurlock, 1980).

*Emotional* merupakan suatu kondisi keterbangkitan yang muncul dengan perasaan kuat dan biasanya respon emosi mengarah pada suatu bentuk perilaku tertentu (Lazarus, 1991). Selain itu, terdapat juga definisi emosi sebagai suatu keadaan dalam diri individu yang memperlihatkan reaksi fisiologis, kognitif, dan pelampiasan perilaku. Misalnya ketika individu sedang mengalami ketakutan, reaksi fisiologis yang dapat muncul adalah keterbangkitan (jantung berdetak lebih kencang), kemudian individu akan memikirkan bahwa dirinya sedang dalam bahaya, sedangkan tingkah laku yang dapat muncul adalah kecenderungan untuk menghindari dari situasi yang membuat ketakutan (Nevid dkk, 2005).

Berbeda dengan Osho (2008) yang mengungkapkan *Emotional maturity* merupakan proses individu secara terus menerus berusaha mencapai suatu tingkatan emosi yang sehat, baik secara intrafisik maupun interpersonal. Emosi terbentuk melalui perkembangan yang dipengaruhi

oleh pengalaman dan dalam perkembangan, emosi menuju tingkat yang konstan, yaitu adanya integrasi dan organisasi dari semua aspek emosi

Demikian halnya dengan Gunarsa (1991) menyatakan bahwa *emotional maturity* merupakan dasar perkembangan seseorang dan sangat mempengaruhi tingkah laku. Selain itu Chaplin, (2000) mendefinisikan *Emotional maturity* adalah suatu keadaan atau kondisi mencapai tingkat kedewasaan dari perkembangan emosional dan karena itu pribadi yang bersangkutan tidak lagi menampilkan pola emosional yang pantas bagi anak-anak. Menurut Patty, (1982) menyatakan bahwa emosi adalah perasaan terkejut, takut, sedih, marah, gembira yang bersifat bukan saja rohani tetapi juga jasmani. Emosi dapat dirumuskan sebagai suatu keadaan yang merangsang dari organisme.

Morgan (dalam Naimah, 2015) menambahkan bahwa *Emotional maturity* merupakan keadaan emosi yang dimiliki seseorang dimana apabila mendapatkan stimulus emosi tidak menunjukkan gangguan kondisi emosi. Gangguan kondisi emosi yang terjadi tersebut dapat berupa keadaan kebingungan, berkurangnya rasa percaya diri dan terganggunya kesadaran sehingga orang tersebut tidak dapat menggunakan pemikirannya secara efektif dan rasional.

Hal ini di dukung oleh Kartono (1995) dengan mengartikan *emotional maturity* sebagai suatu keadaan atau kondisi mencapai tingkat kedewasaan dari perkembangan emosional, oleh karena itu pribadi yang bersangkutan tidak lagi menampilkan pada emosional seperti pada masa

kanak-kanak. Seseorang yang telah mencapai *emotional maturity* dapat mengendalikan emosinya. Emosi yang terkendali menyebabkan orang mampu berpikir secara lebih baik, melihat persoalan secara objektif (Walgito, 2004).

Goleman (2001) juga menambahkan menjelaskan jenis-jenis emosi termasuk di dalamnya amarah, kesedihan, rasa takut, kenikmatan, cinta, terkejut, jengkel, dan malu. Berdasarkan beberapa definisi emosi, dapat disimpulkan bahwa emosi merupakan suatu keadaan yang dirasakan oleh individu dan disertai dengan gejala-gejala fisiologis, perasaan, dan perilaku yang ditunjukkan. *Emotional maturity* dapat didefinisikan sebagai kemampuan mengekspresikan perasaan dan keyakinan secara berani dan mempertimbangkan perasaan dan keyakinan orang lain diungkapkan Covey (dalam Auha, 2013). Sedangkan menurut Dariyo (dalam Nurpratiwi, 2010) juga mendefinisikan *emotional maturity* sebagai keadaan atau kondisi mencapai tingkat kedewasaan dari perkembangan emosi sehingga individu tidak lagi menampilkan pola emosional yang tidak pantas.

Berdasarkan beberapa definisi tersebut diatas dapat disimpulkan *emotional maturity* merupakan suatu kondisi perasaan atau reaksi perasaan yang stabil terhadap suatu objek permasalahan sehingga untuk mengambil suatu keputusan atau bertindak laku didasari dengan suatu pertimbangan dan tidak mudah berubah-ubah dari satu suasana hati ke dalam suasana hati yang lain.

























### **C. Korelasi *Emotional Maturity* dengan *Personal Adjustment* pada Mahasiswa Baru yang Tinggal di Pesantren**

Bagi mahasiswa baru kondisi selama sebelum dan sesudah memasuki perguruan tinggi tentu berbeda. Santrock (2003) juga menjelaskan transisi dari sekolah menengah atas menuju perguruan tinggi melibatkan suatu perpindahan menuju struktur sekolah yang lebih besar, lebih impersonal, yang interaksinya adalah interaksi dengan teman sebaya yang lebih beragam latar belakang geografisnya dan juga kadang beragam latar belakang etnisnya serta bertambahnya tekanan untuk mencapai prestasi, unjuk kerja dan nilai-nilai ujian yang baik. Selain itu pada masa ini individu juga dituntut untuk mulai hidup mandiri dan memutuskan sesuatu dengan tepat. Seperti halnya dalam menentukan tempat tinggal .

Dalam menentukan tempat tinggal, seorang mahasiswa mengadakan banyak pertimbangan. Seperti yang diungkapkan (Al Fikri, 2013) Secara umum kebanyakan mahasiswa yang merantau ke daerah orang, dalam mencari tempat tinggal lebih banyak yang mencari kos – kosan, kontrakan atau tempat tinggal yang memiliki sedikit aturan. Ditengah maraknya mahasiswa lain mencari kelonggaran atau kebebasan, ternyata ada beberapa mahasiswa yang memutuskan untuk

tinggal di lingkungan religius dan tentunya memiliki banyak aturan. Salah satunya adalah pesantren.

Kehidupan di pesantren yang sangat berbeda dengan kehidupan individu sebelumnya. Demi terciptanya lingkungan pesantren yang harmonis dan kondusif, pengurus pesantren mewajibkan kepada para remaja yang tinggal di pesantren untuk menaati seluruh kegiatan dan peraturan yang berlaku di dalam pesantren (Pritaningrum dan Hendriani,2013). Individu yang masih berstatus mahasiswa atau santri baru banyak mendapatkan tantangan di lingkungan baru tempat ia tinggal. Agar bisa bertahan hingga menyelesaikan pendidikannya di perguruan tinggi dan di pesantren tersebut, Setiap individu harus melakukan *personal adjustment* .

*Personal adjustment* merupakan suatu usaha manusia untuk mencapai harmoni pada diri sendiri dan pada lingkungannya, sehingga rasa permusuhan, dengki, iri hati, prasangka, depresi, kemarahan, dan emosi negatif lainnya yang tidak sesuai dan kurang efisien dapat dikikis habis (Kartono, 2002). Menurut Schneiders (dalam Desmita, 2009) *Personal adjustment* adalah suatu proses yang mencakup respon mental dan tingkah laku, dimana individu berusaha untuk dapat berhasil mengatasi kebutuhan-kebutuhan di dalam dirinya, ketegangan-ketegangan, konflik-konflik, dan frustrasi yang dialaminya, sehingga terwujud tingkat keselarasan atau harmoni antara tuntutan dari dalam diri dengan apa yang diharapkan oleh lingkungan dimana ia tinggal.

Sebagaimana yang diungkapkan (Schneiders, 1964) berhasil tidaknya individu melakukan *personal adjustment* dipengaruhi oleh dua faktor yaitu faktor dari dalam diri (internal) dan faktor dari luar (eksternal). Faktor dari dalam diri misalnya keadaan fisik, Psikologis, dan kematangan (misal meliputi: emosional, intelektual, sosial) sedangkan faktor dari luar misalnya lingkungan, religiusitas dan kebudayaan.

Hal ini bertentangan dengan penelitian Pritaningrum dan Hendriani (2013) yang menyatakan hasil penelitiannya bahwa faktor-faktor yang mempengaruhi proses *personal adjustment* pada remaja tahun pertama yang merupakan subyek 2 dari penelitian tersebut adalah kondisi fisik, kepribadian (pengaturan diri, kemampuan dan kemauan untuk berubah), edukasi dan pendidikan (belajar, pengalaman, latihan), lingkungan (keluarga, sekolah, masyarakat), agama dan budaya.

Sebagaimana di sebutkan Soeparwoto, dkk (dalam Kumalasari & Ahyani, 2012) faktor-faktor yang mempengaruhi *personal adjustment* dari faktor internal meliputi motif, konsep diri, persepsi, sikap, kepribadian, inteligensi dan minat. Sedangkan faktor eksternal meliputi keluarga, kondisi sekolah, kelompok teman sebaya, prasangka sosial, hukum dan norma sosial. Dari beberapa faktor yang mempengaruhi *personal adjustment* yang disebutkan diatas, salah satunya ialah *emotional maturity*.

*Emotional Maturity* merupakan aspek yang sangat dekat dengan kepribadian. Bentuk kepribadian ini akan dibawa individu dalam

kehidupan sehari-hari dan lingkungannya. Individu dapat dikatakan telah matang emosinya apabila telah dapat berpikir secara objektif. Demikian halnya dengan Shafira (2015) menyatakan *Emotional Maturity* merupakan ekspresi emosi yang bersifat konstruktif dan interaktif. Individu yang telah mencapai *Emotional Maturity* ditandai oleh adanya kemampuan dalam mengontrol emosi, mampu berpikir realistik, memahami diri sendiri, dan mampu menempatkan emosi di saat dan tempat yang tepat. Perkembangan bentuk emosi yang positif tersebut memungkinkan individu untuk menyesuaikan diri dengan lingkungan dengan menerima dan membagikan kasih sayang untuk diri sendiri maupun orang lain.

Lain halnya dengan Kartono (1995) yang mengartikan *emotional maturity* sebagai suatu keadaan atau kondisi mencapai tingkat kedewasaan dari perkembangan emosional, oleh karena itu pribadi yang bersangkutan tidak lagi menampilkan pada emosional seperti pada masa kanak-kanak. Seseorang yang telah mencapai *emotional maturity* dapat mengendalikan emosinya. Emosi yang terkendali menyebabkan orang mampu berpikir secara lebih baik dan melihat persoalan secara objektif (Walgito, 2004).

Hal ini sejalan dengan penelitian dari Maduwita dan Kawuryan (2011) yang menyimpulkan bahwa ada hubungan negatif yang signifikan antara *emotional maturity* dan perilaku agresi pada mahasiswa. Semakin tinggi *emotional maturity* maka akan semakin rendah perilaku agresi, sebaliknya semakin rendah *emotional maturity* maka akan semakin tinggi



sedangkan faktor dari luar misalnya dukungan sosial dan budaya. Dari faktor yang disebutkan diatas, salah satunya ialah *emotional maturity*

Yusuf (2004) menyatakan bahwa individu yang memiliki *emotional maturity* akan mampu menerima dirinya sehingga dapat menyesuaikan diri dengan baik. Individu yang dapat menerima kondisinya akan terbebas dari kecemasan dan konflik batin yang pada akhirnya akan mengarah pada kemampuan *personal adjustment* yang baik.

Hal serupa juga diungkapkan Sutirna (2014) bahwa *emotional maturity* berkaitan dengan *personal adjustment*. *Emotional maturity* merupakan aspek yang sangat dekat dengan kepribadian. Bentuk kepribadian ini akan dibawa individu dalam kehidupan sehari-hari dan lingkungannya. Individu dapat dikatakan telah matang emosinya apabila telah dapat berpikir secara objektif.

Schneiders (1999) juga mendukung dengan menyatakan bahwa yang tergolong mampu melakukan *personal adjustment* secara positif ditandai hal-hal seperti : (1) tidak menunjukkan adanya ketegangan emosional yang berlebihan; (2) tidak menunjukkan adanya mekanisme pertahanan yang salah; (3) tidak menunjukkan adanya frustrasi pribadi; (4) memiliki pertimbangan yang rasional dalam pengarahannya; (5) mampu belajar; (6) kemampuan menggunakan pengalaman, (7) bersikap realistis dan obyektif.

Individu yang matang emosinya, akan meledakkan emosinya pada saat yang tepat dan waktu yang tepat pula. Apabila individu memiliki





